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率队夺得本赛
季中超联赛冠军后，
西班牙人哈维尔就
进入到休假状态，至
于这一去是否会回
来 要 被 打 上 个 问
号。执教海港一个
赛季，冠军的结果很
圆满，但过程仍需总
结，这一点不光是哈
维尔，整个海港俱乐
部上下也能通过复
盘收获经验。

下 一 步 怎 么
走？答案靠自己寻
找。

就在近日，日本
横滨水手俱乐部官
方宣布了澳大利亚
主帅穆斯卡特将在
赛季末离任。执教
球队两年半期间，穆
斯卡特率队夺得过
联赛冠军，也拿下过
杯赛冠军，值得一提
的是，他曾是现任英
超托特纳姆热刺队
主帅波斯特克格鲁
的助手，而球员时期
的他曾效力于澳超
球队墨尔本胜利，该
队也曾是海港开启
亚冠征程后的首个
小组赛对手。这位
熟悉亚洲足球的主
帅是否会成为海港
新 赛 季 的 那 个

“他”？有待时间给
出答案。
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下赛季对海港来说，还有一个比
较重要的战场，那就是亚冠。

中超球队征战亚冠的历史上，成
绩最好的是曾经两度夺魁的广州恒
大，此后就是曾经闯入过东亚区决赛
的上海海港。2016年-2020年，海港
连续五年从亚冠小组赛中突围成功，
若非疫情影响，这样的纪录大概率会
延续。不过，在刚刚过去的 2023-
2024赛季亚冠联赛资格赛中，海港主
场2比3不敌泰国巴吞联，错失了晋
级正赛的机会，这场失利给全队上下
的冲击不小，一定程度上也增加了外
界尤其是球迷对于教练组的不满。

海港没能跨过资格赛这道坎，归
根结底问题还是出在自身实力、对比
赛的准备有所不足。回想今年8月
中下旬那段时间，正是球队状态陷入
低谷的时刻，而教练组对阵容及人员
安排值得商榷，使得出战亚冠资格赛
的海港在体能和技战术发挥上都不
如对手。事实上，放眼海港过往的亚
冠征战史，除受疫情影响的那两年
外，其他时候这一直是俱乐部颇为重
视的舞台，包括许多海港球员也都坦
言，非常渴望在这片赛场与高水平的
洲际对手交手，感受不同的足球氛围
和节奏。

在获得2023赛季中超联赛冠军
后，海港已经自动获得一张明年亚冠
精英赛的入场券，根据亚足联最新制
定的规则，2024-2025赛季亚冠联赛
将采取瑞士轮赛制，比赛模式和时间
段都将不同。这种情况下，将考验教
练组对亚洲足球、亚冠联赛的熟悉程
度。在中超联赛褪去金元时代的“外
衣”后，中超球队要想在亚冠当中攀登
得更高并不容易，但至少要努力展现
自身应有的水准和风采。

冠军过后，如何出发？

3月 1日，西班牙人哈维尔·佩雷
拉上任海港主帅一职，在他之前，另一
位“佩雷拉”率队拿下队史首冠，所有
人都期待着故事能够重演。

足球世界就是如此奇妙和矛盾。
一个赛季过后，海港如愿夺冠，甚至一
度将积分差距拉大到14分，尽管最终
只是惊险撞线，但冠军就是冠军，这样
的结果放到世界上任何一个联赛，都
很少会引起内部争论，可偏偏轮到哈
维尔，事情有了更多值得探讨之处。

现代足球的发展，主教练的功能
已经相当多元。葡萄牙名帅穆里尼奥
曾说：“一名主教练如果只懂得足球，
那他完全不懂足球。”除了技战术层面
的造诣外，主教练还需在管理、建队思
路乃至心理层面有适合的手腕和团
队。

哈维尔究竟好不好？最有发言权
的应该是球员，至少在球队长期保持
积分榜领先优势的时候，西班牙人收

获了更衣室的支持，甚至当球迷因情
绪关系喊出“下课”时，不少海港球员
出于稳定第一的考虑，也选择力挺主
教练。

但是，一家足球俱乐部又恰恰属
于包括球迷在内的每个人。回看整个
赛季，哈维尔在管理、阵容调配和将帅
关系处理上，又不乏减分的地方，加之
球队本身的年龄结构现状，这些才是
令海港球迷感到无比担忧的地方。而
且，在与命运挂钩的亚冠资格赛上，海
港遗憾出局，用功过相抵来形容哈维
尔的这一年或许有些不妥，可要想在
年终述职报告中打出一个超高分，肯
定也不容易。

这种情况下，一个皆大欢喜的结
果换来一个好聚好散的未来，或许不
会让人觉得意外。而如果哈维尔与海
港之间果真就此别过，西班牙人仍然
值得被感谢和铭记，毕竟冠军也属于
所有为其付出过努力的人。

尽管球队尚未集中，但海港俱乐
部关于新赛季的各项筹备工作已然紧
锣密鼓地展开，甚至在上赛季尚未结
束时，一些工作已经进入议事日程。

如果不出意外，新赛季中超将在
明年3月初揭幕，一个摆在眼前的实
际问题是，球队的备战恐怕将受到不
小影响。根据安排，本月 17 日国家
队就将重新集中，然后前往西亚进行
拉练，其间预计设有两场热身赛。此
举目的是为了备战明年1月在卡塔尔
进行的亚洲杯，这届比赛的重要性不
言而喻。据了解，扬科维奇已经圈定

了一份50人名单，将根据球队的实
际情况酌情选择。在海港队中，武
磊、颜骏凌、蒋光太、张琳芃四人都是
国家队的主要成员，而像徐新、李帅、
魏震乃至老将王燊超在内也都有过
入选经历。考虑到未来集训和亚洲
杯的关系，国脚们势必会缺席一段时
间的全队季前备战，而等到所有人回
归，距离明年2月下旬的超级杯可能
不远了。

当然，对海港俱乐部来说，国字号
球队的任务向来高于俱乐部赛季目
标。倒是在内外援的选择上，球队也

需要尽早筹谋，尤其是外援方面，上赛
季出现了类型同质化的现象，这直接
导致海港在许多场次中只有奥斯卡一
名外援出场比赛，这些都需要在新赛
季中避免。

考虑到几人的合同情况，海港在
外援方面需要做的工作量应该不小，
就看球队能否搭建起一个更合理的
配置来应对新赛季了。新赛季中，海
港将在联赛、足协杯、亚冠三线出击，
尽管固有的人员班底不错，但如何让
球队保持活力、让球队内部产生良好
的竞争反应，都将考验教练组。

是非功过，一笑成过往

哈维尔是否留任，到目前为止海
港俱乐部未有官方说法，但有一点可
以肯定，未来在主教练一职上，包括哈
维尔在内，海港的首选肯定还是外教。

自上港集团接手球队后，球队一
直坚持外教路线。瑞典人埃里克森执
教球队两个赛季都进入了联赛前三，
在他之后则是葡萄牙人博阿斯，2017
赛季海港虽然没能达成冠军的目标，
但时至今日许多海港球迷都承认，那
支海港在技战术造诣、体能等多个环
节堪称巅峰状态。一年之后，维托尔·

佩雷拉拾起教鞭，作为
博阿斯曾经的助手，佩
雷拉对前任的思路比较
熟悉，而其更为攻防平
衡的战术体系也令海港
受益，最终球队捧起了
队史首座冠军奖杯。

佩雷拉离队后，注
重跑动的莱科上任。与
大部分外界观点不同的
是，不少业内人士对莱
科的风评其实还算比较
积极，两年中，海港涌现
了一些年轻人，球队在
场上的活力也不错。不
过莱科的运气似乎不太
好，过去两年恰恰是联

赛受影响最大的两年，海港不仅没能
回到主场踢过一场比赛，整个联赛的
竞争环境也与如今不可同日而语，更
何况在2021赛季中，海港接连在联赛
和足协杯上屈居第二，加之球队连续
不断的伤病问题，最终导致其在2022
赛季尾声走人。

坐拥中超最厚实的阵容班底，对
哈维尔来说既是幸福也有烦恼。他可
以根据不同对手和比赛形势选择球
员，但也会因为阵容强大而备受压力，
这两点在2023赛季中超联赛中可谓
显露无遗。未来无论谁拾起教鞭，除
成绩指标外，势必要考虑到几点。首
先是必要的更新换代，事实上，所谓的
更新换代并非是“为了年轻化而年轻
化”，正如国足主帅扬科维奇所说，球
员的能力、比赛态度才是最重要的素
质。此外，更新换代也不仅仅是指球
队在球场上的平均年龄，还包括战术
打法的更新换代。结合上赛季联赛中
出现的问题，海港需要在攻防两端做
出完善，比如跑动、转换速度和门前效
率等环节，海港仍有提升的空间。最
后，在海港赛季总结会上，结合集团董
事长顾金山提及的“提高职业道德素
养、夯实青训”等目标，未来包括球队、
教练组乃至俱乐部内所有人也都必须
以身作则。

如若换帅 首选是外教

搭建合理阵容，新赛季工作量不少

亚冠迈入瑞士轮时代
考验教练组整体能力
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